
 

 
 
 
Léon, le 13/07/11 

 

Réunion CA -CSF 
Compte-rendu de la réunion du 17 juin 2011 

 
 
 

Volontaires  
Présents : 

 Brigitte et Michel Dudzinski, Didier Chappaz, Jean-Paul Babut, Joëlle Marcon, Chantal Huot, Jean-Pierre Papaïs, José 
Dasilva, Laurent Brassenx (invité) 

Absents :   Anne-Marie Darribère, 

   

Destinataires   Tous les présents et absents 

 
De la part de          J.P. Babut 

Prochaine  réunion:  

 



 

 

1 Décisions prises 
 

 

DECISIONS 

 Prendre RDV avec le Maire de Léon 

 Rencontrer l’association rionnaise RESILAND 

 Réunir le GT2 (projet Hygiène/ assainissement et nutrition) 

  Coopérer avec Militinérêves pour le FEST’AFRIK 
 

 

2 Actions à mener 
 

 

ACTIONS issues de la réunion du 12/04/2011 QUI ? QUAND ? STATUT 

 Rédaction du CR JPB ASAP  

 Prendre RDV avec le Maire de Léon 
JPB/JP
P/DC 

15/7  

 Faire une action d’information sensibilisation auprès des CM de Léon 
JPB/JP
P/DC 

été  

 Suivre contact avec d’Agronomes et vétérinaires sans frontières LB été  

 Reprendre contact avec l’équipe de RION pour le FESTAFRIK (22/7) et la préparation de la 
semaine de la solidarité 

AM ? ASAP  

 Continuer les actions auprès des bailleurs de fonds 
JPB/ 
DC 

TR 3  

 Réfléchir sur les actions à mettre en place pour les 2èmes RSF en novembre TOUS   



 

 Transmettre les coordonnées de l’association Eaux Vives pour le GT3 pour contact JPB ASAP  

 Démarcher les adhérents et faire rentrer les cotisations (5 mini par participant)  TOUS 9/9  

     

 

3 Ordre du jour 

 
 Le jumelage institutionnel Léon-Boghé / Dioullom 

– Avancement des pourparlers 
– Vote d’une délibération au CM de Léon 

 Avancement des travaux des GT 
– GT1 
– GT2 
– Correspondants 

 Préparation de la semaine de la solidarité 
 Point sur les adhésions  
 Questions diverses 

 
 

4 Exposé 

 

4.1 Le jumelage institutionnel Léon-Boghé / Dioullom 

 

4.1.1 Avancement des pourparlers 
 

Dans la construction  institutionnelle mauritanienne pour des raisons évidentes de structures administratives, chaque village ne 
dispose pas d’une Mairie, celle-ci se situe au niveau de l’équivalent d’un gros canton français (45.000 habitants). Chaque village élit 
son Chef, représentant le village à la Mairie et qui en devient un conseiller municipal. 
Dioullom est donc rattaché à la Mairie de Boghé et son représentant est : Moctar SOW. 
Ce dernier a donc demandé au Maire de Boghé, Adama Moussa BA de valider la demande de rapprochement de Dioullom et de 
Léon. Ce dernier est bien sûr favorable à cette coopération et souhaite même la voir se développer, si possible,  entre d’autres 



 

villages rattachés à Boghé et des villages aux alentours de Léon comme c’est le cas avec une ville mauritanienne Bababé (distante 
de 80km de Boghé) et les villages de la communauté de Melun Sénart.  
Adama Moussa BA a rédigé une lettre à l’attention du Maire de Léon pour officialiser la demande (voir copie en annexe). 
Le CA décide que des représentants de  CSF iront voir le Maire pour faire une demande officielle. 
  

4.1.2 Vote d’une délibération au CM de Léon 
 
Nous avons rencontré plusieurs fois Gérard SUBSOL qui nous a toujours déclaré son soutien à notre démarche. Il s’agit maintenant 
d’officialiser le rapprochement de Dioullom et de Léon et cette officialisation passe par une délibération en conseil municipal. 
Après échange il apparait nécessaire, après la rencontre avec le Maire, de faire un peu d’information auprès des conseillers pour 
leur donner plus de visibilité sur notre démarche. 
Pour les membres présents nous suggérons de bien positionner le rapprochement Dioullom -Léon comme une coopération pour 
éviter le terme de jumelage, largement utilisé dans les années 80 par les municipalités pour des rencontres touristiques au sein de 
l’Europe. 
Nous suggérons, sous réserve de l’aval du Conseil, de signer cette convention lors de la semaine de la solidarité internationale (3ème 
semaine de novembre) Aliou président de DENTAL pourrait-être mandaté par le Maire de Boghé.  
De la signature de cette convention de coopération découle un certain nombre de choses : 

 La rédaction d’une autre convention, celle-ci entre La commune de Léon et CSF pour déléguer à notre association la gestion 
du partenariat 

 La mise en place des instances de suivi de cette convention  
 L’adhésion à Cités Unies de France qui gère les coopérations internationales. 

Nous avons pris contact avec Cités Unies de France  qui nous a fait parvenir un modèle de convention qu’il conviendra de revoir 
avec des membres du Conseil municipal de Léon désignés par le Maire. 
Nous joignons en annexe le texte de la charte des cités Unies de France. 
 

 

4.2 Avancement des travaux des GT’s 

 

4.2.1 GT1 Irrigation 
4.2.1.1 Financement 

Le GT1 est un peu en stand by en attendant les décisions du CRA et de Fondation de France. Normalement pour le CRA la 
réponse devait être donnée le 29/6 (raison de la date du présent CA) en fait report au 15 juillet. Pas de dates fixées pour la FdF. 
Sur le plan des autres financeurs, nous sommes toujours dans l’attente d’un RDV avec le Président du Crédit Agricole d’Aquitaine 
M. Pergade. Pour ce qui concerne la fondation TOTAL nous avons échangé avec sa présidente Catherine Ferrant qui nous a 
suggéré de présenter notre dossier via un collaborateur mauritanien de TOTAL pour avoir un maximum de chances d’aboutir. 
C’est en cours  



 

Enfin pour l’agence Adour-Garonne nous avons rencontré M. Dutemps qui ne peut pas donner suite dans le cadre du projet 
d’irrigation (hors cadre des subventions accordées par l’agence de l’eau) mais s’engage à nous aider pour la mise en place d’un 
réseau d’eau potable et d’assainissement pour l’école et le dispensaire, ce qui donne un coup de main important au GT2 (cf. ci-
après). 
Par contre une bonne nouvelle. Nous avions pris RDV avec J. Gohyeneix Maire de Rion ancien CG et surtout Président du 
SYDEC. Cette rencontre chaleureuse nous a permis à la fois d’obtenir le support financier du SYDEC dans notre projet d’irrigation 
mais aussi sur d’autres points intéressants concernant CSF que nous évoquerons ci-après. 
 

4.2.1.2 Informations agronomiques 
Hormis le pb du financement, il nous reste un point à maitriser : la formation des agriculteurs de Dioullom aux nouvelles 
techniques de culture du riz (SRI). Nous avons rencontré lors de la journée de Cap Coopération le président aquitain d’Agronomes 
et vétérinaires sans frontières qui tenaient leurs journées annuelles à Bordeaux. Nous leur avons soumis nos besoins de trouver 
des  spécialistes sur le sujet ayant pratiqué ce type de culture sur le terrain. Ils nous ont promis de nous aider. A suivre par 
Laurent. De même avec le centre du Burkina Faso dont nous avons obtenu les coordonnées. La visite Robin à Madagascar n’a 
pas permis de renouer le contact avec les acteurs malgaches du SRI. 

 

4.2.2 GT2 Nutrition-hygiène 
 

Une analyse de doc a permis d’approfondir le sujet et de constituer le groupe.  
Nous avons rencontré lors des journées de Cap Coopération 1 administrateur de l’association Eaux-Vives qui travaille sur 3 pays 
mais malheureusement pas la Mauritanie (mais le Sénégal voisin) qui nous a confirmé que le problème de nutrition passait 
d’abord par l’hygiène. Leur action consiste à apporter de l’eau potable notamment dans les écoles, éduquer les enfants et les 
jeunes mères et de bâtir des latrines avec un assainissement pour éviter  la propagation des maladies. Ils ont notamment, édité ce 
qu’ils appellent une boîte à image pour faire l’éducation des mères ce que le GT avait retenu comme idée à mettre en place à 
Dioullom. 
Nous avons pris contact avec la responsable parisienne et chose étonnante n’était pas très encline à nous donner accès à cette 
boîte à image pour des raisons de copyright. A suivre. 
Le point très positif est la proposition de l’Agence Adour-Garonne de financer le projet de Dioullom mais ceci implique de faire un 
point précis de l’existant et d’arriver à trouver les données pour bâtir le projet de façon concrète soit auprès d’Eaux Vives, du 
GRET ou de l’APEM (association  pour l’environnement de Mauritanie dont Moctar SOW est un cadre. 
Une réunion est décidée pour le 18/7, Chantal lancera l’invitation. 

 

4.2.3 GT Ecoles 
 

Lors du dernier CA nous avions demandé à Brigitte de reprendre le dossier des correspondances scolaires car nous avons reçu 
une trentaine de lettre d’enfants de Dioullom restées sans réponse. Brigitte est très pessimiste. L’âge des demandeurs (12/15ans) 
exclut les enfants de l’école primaire de Léon et de toute façon son Directeur (de passage) ne tient pas à s’aventurer dans ce type 



 

d’action. Le Responsable du collège de Linxe a affiché une fin de non recevoir. On fera un point avec Sandrine PARTISOTTI, 
léonnaise,  professeur de français remplaçante actuellement et affectée à Linxe qui peut-être nous rejoindra prochainement. A 
CSF 
Enfin J. Gohyeneix par ailleurs inspecteur général en charge des établissements à l’étranger nous a bien confirmé la difficulté de 
travailler avec l’EN sur ce type d’approche. 
 

4.3 Préparation de la semaine de la solidarité internationale 

 
Chacun devait réfléchir sur ce point et faire des suggestions en l’absence d’Anne-Marie. Didier nous a conseillé d’aller chercher 
des idées sur le site dédié à cette manifestation.  
La trame serait de faire une manifestation au cinéma, film + conférence + signature de la convention avec Dioullom. Une expo à la 
médiathèque + qqchose avec les enfants. 
Lors de notre rencontre avec J. Goyheneix nous étions étonnés du peu de support du SG sur ce thème de la coopération 
décentralisée. Il nous a dit que l’idée faisait son chemin et que le CG 40 avait décidé d’aborder cette problématique par le biais 
des jeunes et que l’épicentre de cette action était localisé à Rion suite au don par un Rionnais d’une maison et d’un viatique, des 
jeunes volontaires bâtissent un écocentre, organise le Festafrik (http://www.festafrik.fr/ )de Tartas et seront le pôle ressources de 
coordination du département pour la solidarité internationale. 2 ½ postes d’animateurs ont été affectés à cette antenne. 
Date a été prise pour une visite de membres du CA à cette antenne rionnaise (le 27/6). Le présent CR étant postérieure, nous en 
relatons là les échos. 
Nous avons rencontré à la maison de Jeanot à Rion, Mickael. Castro, jeune homme étudiant en agro le coordinateur du centre. 
Nous avons été bluffé (Chantal, Laurent, Didier et JPB) par le travail, la volonté voire l’idéal et l’approche de ces jeunes. Une 
animatrice (Anaïs) va arriver et pourra nous donner un coup de main pour la semaine de la solidarité. A suivre 
Il nous propose d’animer un stand au FEST’AFRIK de Tartas à suivre avec Anne-Marie 
 

4.4 Point sur les adhésions 

 
Brigitte nous fait un point sur les adhésions. Il y a un progrès mais il faut que chacun fasse du prosélytisme. JPB remet des fiches 
d’inscription à tous pour le démarchage. 

 
 

4.5 Questions diverses 

 
Pas de questions diverses la séance est levée à 21h30 

http://www.festafrik.fr/

